



PROPUESTA SECTORIAL IV

# **Ol** Introducción

🗖 l trabajo y, sobre todo, el trabajo bien hecho es uno de los principales valores compartidos por la sociedad guipuzcoana y vasca. Década tras década, generación tras generación, se ha transmitido en nuestros hogares el apego y el compromiso con el trabajo bien hecho. Y, a través de esta transmisión, se han desarrollado en nuestro país y, por supuesto, en nuestro territorio, otros valores que perduran con fuerza en nuestra sociedad: la importancia del trabajo en equipo, el emprendimiento, la innovación, la actitud en favor del empleo de calidad, el compromiso con el bien común, la participación y la solidaridad, entre otros.

A la hora de desarrollar el proyecto de vida de las personas, el trabajo y el trabajo bien hecho juegan un papel fundamental. En primer lugar, porque un puesto de trabajo de calidad es imprescindible para garantizar el bienestar personal y familiar; en segundo lugar, porque nos ofrece una independencia económica que, en el caso de las personas jóvenes y de las mujeres, resulta clave para la emancipación y la igualdad, respectivamente; en tercer lugar, porque a través del buen trabajo aportamos a la sociedad y, a tra vés del trabajo bien hecho, nos autorrealizamos como personas en un entorno de trabajo.

En gran medida, nuestro tejido económico y empresarial se ha construido sobre valores ligados al buen trabajo, en su origen. Y sobre estos valores se ha desarrollado y transformado en las últimas décadas, adaptándose también al contexto y situaciones del momento. Prueba de ello son, por un lado, los valores cooperativos y la economía social, tan arraigados en nuestro terri-

torio, que ha tenido la capacidad de constituir el mayor grupo industrial cooperativo del mundo; por otro, las empresas familiares que se han desarrollado a lo largo de todo el territorio sobre un compromiso compartido entre las personas propietarias y las personas trabajadoras. Qué decir de los comercios, negocios y oficios locales que han resistido los vaivenes de la economía durante generaciones, gracias al intenso trabajo diario, así como de las familias agricultoras, familias de pescadores o de baserritarras.

Manteniendo estos valores, sigue extendiéndose en nuestro territorio un modelo empresarial propio, competitivo y que compite también en los mercados más difíciles del mundo: innovador y participativo, plenamente comprometido con la sociedad y el medio ambiente que le rodea y que ha mantenido su capacidad de generar empleo de calidad en los últimos años.

La transformación tecnológico-digital, demográfica y social en marcha en todo el mundo nos lleva a reforzar nuestra apuesta por una economía competitiva. Está en la base de una sociedad cohesionada: una economía sólida y un tejido empresarial avanzado que siga sólidamente arraigado en Gipuzkoa, que genere empleo de calidad, que profundice en la participación de las y los trabajadores, la innovación y la internacionalización. Sea una empresa tractora, sea pequeña o mediana, que dé pasos en la digitalización, compatibilizando las transformaciones tecnológicas con el trabajo de las personas.

En esta dirección, la existencia de una fiscalidad efectiva y avanzada como territorio es imprescindible y, tam-







bién en esa dirección, mantendremos el rumbo seguido hasta el momento. Protegiendo el sistema tributario justo y progresivo construido en las últimas décadas, apostando por la justicia social y apoyando, por un lado, la economía de las familias. Incidiendo en la fiscalidad como instrumento de apoyo a la promoción de nuestra economía e industria y dando un impulso al empleo de calidad, por otro lado.

Apostar por una economía competitiva, en un territorio industrial como el nuestro, especialmente por la competitividad de la industria, es el principal elemento para garantizar el trabajo y el empleo de calidad. Para tener un tejido empresarial dinámico y potente de cara al futuro, fortaleceremos nuestra estructura económica y fortaleceremos un ecosistema público y social que fomente el emprendimiento. Vamos a hacer un esfuerzo especial para hacer posible la creación de empresas de base tecnológica e innovadora, capaces de traccionar la

industria con la mirada puesta en el futuro.

Al mismo tiempo, siguiendo la estrategia de especialización inteligente vigente a nivel de Euskadi, mantendremos la estrategia de desarrollo de la industria del futuro en Gipuzkoa, priorizando los sectores de industria ligada a la nueva movilidad, la ciberseguridad y la fabricación avanzada, las biociencias y las terapias avanzadas, la economía circular, la economía plateada y la industria ligada a la gastronomía.

Paso a paso y sin pausa, seguiremos reforzando una Red de Ciencia e Innovación avanzada, apoyando la investigación básica y fomentando con mayor determinación el trabajo de los centros de innovación y centros tecnológicos del territorio, haciendo que la inteligencia y el conocimiento avanzado que se genera se transfiera al tejido empresarial, especialmente a las pequeñas y medianas empresas. Además, en colaboración con el resto de instituciones vas-



cas, mantendremos activamente el camino emprendido para la creación de un polo avanzado de tecnologías cuánticas en Gipuzkoa y pondremos el conocimiento que se genere en este espacio a disposición de las empresas, los centros de conocimiento y los agentes del territorio.

De esta manera, hoy y mañana, nos comprometemos a contribuir a garantizar el trabajo y el empleo de calidad de todas las personas, estando cerca de los agentes económicos y las empresas, promoviendo la colaboración a todos los niveles. Potenciaremos las herramientas para desarrollar, consolidar y atraer talento tanto local como externo, atrayendo tanto a profesionales de Gipuzkoa que hayan desarrollado su carrera profesional en el extranjero, como a investigadores, investigadoras y profesionales que quieran aportar a nuestro territorio. A lo largo de la vida seguiremos contribuyendo de manera importante a facilitar la formación, la Formación Profesional y reforzar la oferta.

Gracias al trabajo realizado durante años y al esfuerzo realizado por el tejido empresarial en los últimos años, contamos con una economía fuerte, competitiva e innovadora:

- El 2,69% del PIB de Gipuzkoa se destina a I+D. 13.392 personas trabajan en
  I+D en Gipuzkoa, de las que 4,700 son mujeres.
- 2. La Diputación ha subvencionado en los últimos cinco años 2.076 proyectos avanzados de promoción de los sectores industriales del futuro (ciberseguridad, smart mobility, digitalización de la gastronomía, industria 4.0, siver economy), investigación e innovación tecnológica. (Etorkizuna Eraikiz)
- 3. Hemos ayudado a 817 empresas guipuzcoanas a hacer más ciberseguros sus productos e infraestructuras a través del Centro de Ciberseguridad Industrial ZIUR. (ZIUR Etorkizuna Eraikiz)
- 4. El 40% del PIB industrial de Gipuzkoa está ligado a la automoción. En este último año ya hemos tenido contacto con cerca de 300 empresas, con el objetivo de ayudarles a adaptarse a la transformación de la movilidad sostenible e inteligente. (MUBIL Etorkizuna Eraikiz)
- 5. Somos el territorio con la tasa de paro más baja entre los territorios de nuestro entorno, un 7% (Eustat, primer trimestre de 2023). Desde 2016 se han creado 9.000 puestos de trabajo industriales en el territorio, superando la tendencia descendente de años anteriores.
- 6. Gipuzkoa es un referente mundial en economía social. Contamos con 44.000 empleos en la economía social y esto supone más del 20% del empleo industrial del territorio. También es puntero nuestro tejido económico en la participación de las personas trabajadoras (Participación de las personas trabajadoras Etorkizuna Eraikiz). Desde la entrada en vigor en 2016 de los incentivos fiscales devengados con este objetivo se han incorporado 2.315 personas trabajadoras a la propiedad de 432 empresas.



# **02** Contexto

OBJETIVO: Construir una economía fuerte y competitiva.

Construir una economía fuerte y competitiva que apoye la economía de las familias e incida en la creación de empleo de calidad. Reforzar la competitividad de las empresas guipuzcoanas para desarrollar los sectores industriales del futuro, contribuir a las transformaciones que requiera el tejido económico y crear en el territorio unas condiciones favorables a la economía: fiscalidad, infraestructuras, innovación, financiación, talento y participación, entre otros. Desarrollar políticas fiscales que garanticen la

competitividad, la innovación, el empleo y el bienestar de la sociedad.

## 1. Fomento del empleo de calidad

Ahora que el ámbito laboral se está transformando, nuestra principal prioridad será la protección y consolidación de las personas y el empleo en todos los sectores y comarcas, apoyando en este camino especialmente a las personas que más dificultades tienen para acceder a un puesto de trabajo. Además, trabajaremos sin descanso para fomentar la creación de puestos de trabajo y la formación a lo largo de toda la vida. Siempre teniendo claro que la única forma de garantizar un



empleo de calidad es contar con empresas competitivas, y un tejido económico sólido y avanzado que afronte las claves y transformaciones actuales y futuras.

Los avances tecnológicos como la inteligencia artificial, la digitalización o la robotización y la economía verde están generando nuevos empleos. Asimismo, se están demandando nuevos perfiles técnicos especializados, lo que nos lleva a centrarnos en la formación y capacitación continua. Tampoco se puede olvidar la realidad de las y los "trabajadores pobres", porque el hecho de contar con un puesto de trabajo, si éste no es de calidad, en muchos casos no garantiza el bienestar de una persona.

Por ello, en este apartado responderemos a dos de los principales desafíos económicos. Por un lado, las características y la calidad del propio empleo y, por otro, la formación a lo largo de toda la vida y al desarrollo del talento, porque las personas son el principal activo de competitividad de nuestro tejido económico.

# 2. Reforzar la competitividad de las empresas

La competitividad de las empresas de nuestro territorio es el resultado de años de trabajo en innovación, internacionalización, formación y gestión avanzada, entre otros. Es un desafío que abordamos con ambición, más aún ante las transformaciones a las que debemos hacer frente. Queremos que las empresas aprovechen las nuevas oportunidades que se están abriendo, que sigan realizando las inversiones necesarias y que sean capaces de responder de forma eficaz y competitiva a los retos y nece-

sidades que se avecinan. Queremos acompañar este esfuerzo, sobre todo en el caso de las pymes, para que se adapten a los nuevos contextos.

## 3. Actividad económica y nuevos sectores industriales

El emprendimiento ha sido una de las principales características históricas de la economía guipuzcoana. En la próxima legislatura queremos dar un salto en este campo para reforzar la cultura del emprendimiento entre las y los guipuzcoanos y, también, para que desde fuera nos vean como un territorio que apoya el emprendimiento. De forma especial, promoveremos ecosistemas y llevaremos a cabo proyectos que generen una nueva actividad económica en sectores que amplíen sus áreas de oportunidad, de forma que se puedan garantizar los puestos de trabajo y las economías del futuro, a partir de hoy.

### 4. Principales sectores como ejes de promoción económica

La economía guipuzcoana tiene como columna vertebral la industria, pero, además, contamos con una rica gama de empresas y actividades muy diversas en cuanto al carácter, sector, evolución y tamaño. Todos ellos deben afrontar los desafíos de la transformación tecnológica, energética y social. Por eso, vamos a poner en marcha políticas de promoción económica, teniendo en cuenta las particularidades de cada uno.

# 5. Financiación y política fiscal para la competitividad.

El Concierto, esencia de los derechos históricos y base del autogobierno, es el instrumento de que disponen las instituciones vascas para afrontar con éxito retos como los que se han planteado en los últimos años. El sistema tributario que se diseñe para los próximos años debe dar respuesta a:

• Por un lado, generar la suficiencia financiera

necesaria para mantener y mejorar el estado de bienestar con el que contamos en el territorio.

 Por otro lado, reforzar y apuntalar la competitividad de la actividad económica de Gipuzkoa y de Euskadi.

#### 6. Fortalecer la Red de Ciencia, Tecnología e Innovación

Consolidar la red de Ciencia, Tecnología e Innovación de Gipuzkoa, para generar conocimiento científico avanzado, incidir en la competitividad de la economía y fomentar la digitalización e innovación en las pequeñas y medianas empresas.

Gipuzkoa es el territorio de la innovación, gracias al esfuerzo continuado de las instituciones y de los centros de la Red de Ciencia, Tecnología e Innovación. Contamos con centros tecnológicos y centros de investigación punteros en todo el territorio y, gracias a su trabajo, nuestras empresas cuentan con un conocimiento avanzado a la hora de desarrollar sus proyectos y servicios.

Sin embargo, la apuesta por la ciencia y la innovación exige un esfuerzo continuo. Ni que decir tiene en los tiempos que vivimos. Y es que la transformación tecnológico-digital en marcha, la transformación verde y la transformación de los cuidados, si es que queremos llevarlas a cabo con éxito, requieren una gran capacidad de innovación. Por ello, desde EAJ-PNV nos reafirmamos en nuestro compromiso de seguir consolidando la Red de Ciencia, Tecnología e Innovación de Gipuzkoa en la próxima legislatura, con el objetivo de generar conocimiento científico avanzado, incidir en la competitividad económica y fomentar la digitalización e innovación en las pymes.

Además, tal y como la pandemia nos ha hecho ver una vez más, la ciencia y la razón son bases fundamentales para la convivencia y el desarrollo democrático de un pueblo. Y, cómo no, para responder con las más amplias garantías a las dificultades del momento.



# **03** Ejes

# 1 Reforzar las capacidades de las personas frente a las transformaciones tecnológicas

5 líneas de acción.

### 2. Empleo de calidad.

5 líneas de acción.

## 3. Generar, consolidar y atraer talento.

4 líneas de acción.

# 4. Desarrollo tecnológico para avanzar en la transformación tecnológico-digital y energética.

9 líneas de acción.

# 5. Consolidación del ecosistema de infraestructura para la competitividad.

11 líneas de acción

## ${\bf 6.\,Apertura\,a\,mercados\,internacionales.}$

4 líneas de acción

# 7. Promover la transformación de las pequeñas y medianas empresas.

3 líneas de acción.

## 8. Apoyo a empresas en dificultad.

4 líneas de acción..

## 9. Fomentar el intraemprendizaje y el emprendizaje

4 líneas de acción.

#### 10. Especialización inteligente para el desarrollo de nuevos sectores industriales

8 líneas de acción

#### 11. Industria.

4 líneas de acción.

#### 12. Turismo.

7 líneas de acción.



### 13. Comercio.

5 líneas de acción.

# 14. Agricultura, ganadería y gestión forestal.

10 líneas de acción.

### 15. Política fiscal.

13 líneas de acción.

## 16. Ciencia, innovación y conocimiento avanzado.

8 líneas de acción.

## 17. Impulso a la innovación y la digitalización de las pymes.

5 líneas de acción.



